

## Historique du Collège

1800 - 1804 (1)



1800-1804.

Le Collège de Saint-Césaire a été fondé en l'année 1800, par messire André Provençal, prêtre zélé, descendu dans le comté il y a trente ans et auquel les citoyens de l'localité gardent toujours un si fidèle souvenir qu'il a veillé à l'ardeur d'une âme d'apôtre un grand succès pratique. Au cours des quarante années de son ministère pastoral à Saint-Césaire, non seulement il a veillé à la garde des âmes confiées à ses soins, mais encore il s'est fait leur conseiller dans les difficultés d'ordre temporel; il a tenu sa bourse ouverte aux nécessiteux et donné son appui à toutes les entreprises qui avaient pour objet le progrès de sa paroisse.

Dès son arrivée à Saint-Césaire, en 1800, il avait résolu de fonder des maisons d'éducation pour la jeunesse. Sept ans plus tard un couvent, élevé par ses soins, recevait dans ses murs un premier couloing de religieuses qui allait se charger des jeunes filles. Et l'année suivante, l'entrepreneur curé annonçait son projet de doter les jeunes gens d'un établissement analogue.

(1) Les trente-cinq premières années du collège de Saint-Césaire ont été racontées dans l'album publié à l'occasion de la convention qui eut lieu en 1904. Il serait oiseux de reprendre un travail qui a été bien fait. De cette période nous ne recueillerons que quelques faits, pour l'information de nos lecteurs qui n'auraient pas sous la main le concientieux et attrayant ouvrage du regretté F. Marie-Auguste.

Faute des moyens pécuniaires voulus, il dut attendre jusqu'en printemps 1809. À cette date, messire Provençal a acheté quelques arpents de terre en face du couvent; il s'est fait céder l'emplacement de l'école du village; il y a ajouté plusieurs arpents d'une ferme qu'il possède aux environs, puis, munि de l'approbation de son évêque, il commence la construction d'un collège. Le 20 septembre, il signe l'acte d'engagement de six religieux de Sainte-Croix, de la maison provinciale canadienne de Saint-Laurent (comté Jacques-Cartier) et le 10 octobre arrivent à Saint-Césaire les Fr. Stanislas, supérieur; Louis de Gonzague, directeur; Agathon, Léonide, Jérôme et Léonard.

Jusqu'à sa mort monsieur le curé Provençal continuera à suivre de près l'œuvre du collège, devenir son œuvre de prédilection. Le 11 septembre 1873, il cède le collège et ses dépendances aux religieux de Sainte-Croix, dont il voulait récompenser et encourager le dévouement. Comme le nombre des élèves augmentait constamment, la cour de récréation eut besoin d'être agrandie; ce fut encore le généreux curé qui fit don de l'espace nécessaire. Quand en 1874 le succès de l'institution exigea la construction d'une aile nouvelle, messire Provençal se chargea de la direction des travaux.

Il faut avouer que le dévoué fondateur trouvait une des meilleures joies de sa vie dans les progrès exceptionnellement rapides de son collège.